

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS:—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 762 POR LA NOCHE.—AÑO XIII.

MADRID JUEVES 11 DE OCTUBRE DE 1860.

TIRADA DE 23.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Una carta fechada el 5 en Turin, dice a propósito de los rumores de reunion de un Congreso europeo para arreglar los asuntos de Italia:

«Esta perspectiva de Congreso europeo hará precipitar aquí los acontecimientos, lejos de detener en su pendiente la política sarda. Si Cialdini no ha pasado las fronteras napolitanas no tardará muchas horas en ser este un hecho oficial. La reconciliación parece hecha entre el cuartel general de Caserta y Turin. Ignoro las condiciones del pacto, aunque sospecho que sean reconocimiento de los empleos dados por Garibaldi, lugartenencia de Nápoles o Sicilia conferida por algún tiempo al dictador y promesa de que a este se le dejará la iniciativa en el asunto de la anexión. Apenas esta se pronuncie por medio del voto universal, las escuadras que han partido de Ancona y Génova, desembarcarán dos brigadas sardas en Palermo y Nápoles, coincidiendo este movimiento con el de la division Cialdini por los Abruzzos. El rey y Fanti, como ya les he dicho, irán despues. Hasta ahora todas las gestiones hechas por la diplomacia extranjera para hacer desistir al gobierno sardo de esta inculcable agresión, han sido completamente inútiles.»

Tenemos ya los datos exactos de las tropas que han capitulado en Ancona: 3 generales, 17 oficiales superiores, 331 oficiales subalternos y 6,794 soldados.

Además de tener en su poder el rey Francisco II las dos plazas mas fuertes de sus Estados, y abastecidas para seis meses, ambas con material de guerra mas que suficiente, tiene un ejército dividido en las siguientes armas:—Caballería: 45 escuadrones de 150 plazas cada uno, 6,750 caballos.—Artillería: 14 baterías a 8 piezas cada una, 112 piezas.—Infantería: 18 batallones de cazadores a 1,000 hombres cada uno, 18,000 hombres.—Guardia: 3 regimientos a 2,000 hombres cada uno, 6,000 hombres.—10 regimientos de línea, a 2,000 hombres cada uno, 20,000 hombres.—Gendarmes, 8,000 hombres.—Total: 58,750 hombres, 6,750 caballos y 112 piezas de artillería.»

La Esperanza de anoche inserta el comunicado del Sr. Lamas Pardo, a que aludía ayer *La España*, y que está concebido en estos términos: «*El País y El Constitucional* de ayer, *La Gaceta de Francia* y *La Union* de hoy, y no sé si algunos mas periódicos de esta capital, refieren, citando al que Vd. dirige, unos que se dice, otros que es un hecho, que estoy dando pasos para poder volver a España; y como esto es falso, he de merecer a Vd. se sirva dar cabida a esta mi declaración en su apreciable periódico».

El Sr. D. Ramon de la Sagra se halla de regreso en Paris, donde ha emprendido la

redacción de un extenso suplemento a su grande obra sobre la isla de Cuba, y al mismo tiempo la publicación de una nueva edición de la misma, continuada hasta el día.

El lunes por la noche intentó suicidarse una joven en la calle del Pez, dándose siete puñaladas, y aunque no consiguió en el acto su intento, se cree que morirá pronto, por ser de mucha gravedad la mayor parte de las heridas. Ignoramos la causa de este atentado.

Es grande la emoción producida en Francia por la batalla de Castel-fidardo, donde tanta parte tomaron muchos franceses de distinción al mando del ilustre general Lamoriciere. Numerosas localidades han celebrado y celebran exequias por las gloriosas víctimas de la defensa de la Iglesia, que hoy, como en los tiempos de la barbarie, representa el derecho, la justicia y la civilización.

Cinco jóvenes mallorquinas, abandonando las comodidades de su casa, acaban de ingresar en Palma en la benéfica institucion de las hermanas del Amparo, tomando el hábito de mano del Ilmo. obispo de Menorca D. Mateo Jaume y Garau.

Habiendo terminado en Toledo la enfermedad que impidió abrir a su debido tiempo el curso académico del presente año en aquel seminario conciliar, ha resuelto el Ilmo. señor cardenal arzobispo de esta diócesis que el día 20 del actual den principio los ejercicios espirituales que por espacio de diez dias deben practicar los colegiales internos del mismo, y señalar para la apertura del curso el día 3 del próximo noviembre. La matrícula está abierta en el espresado establecimiento.

En Turin han vuelto a tomar gran consistencia de algunos dias a esta parte las noticias sobre la reunion de un Congreso europeo destinado a arreglar la cuestion de Italia. Asi lo dice una carta de aquella ciudad, añadiendo que un despacho particular, recibido en una de las legaciones extranjeras, afirma que las grandes potencias están de acuerdo sobre la necesidad y urgencia de este Congreso. Nosotros desearíamos que se resolviese en esta forma la cuestion de Italia, tan compleja y ocasionada a trascendentales consecuencias.

Es completamente inexacto que el espediente instruido para la aclaracion de la ley de 27 de setiembre de 1856, en cuanto hace referencia a los arrendamientos anteriores a 1800, esté resuelto conforme con el parecer de la asesoria general del ministerio de Hacienda y Consejo de Estado en 2 de setiembre último, como asegura *El Reino*; no existiendo por consiguiente motivo para las reticencias y apreciaciones que hace dicho periódico en su número de ayer.

El indicado espediente sigue el curso que la ley previene. Está a informe del Consejo de Estado en pleno, y puede descansar

nuestro colega que conocido que sea el dictamen del alto Cuerpo consultivo de la administración, la resolución definitiva será indudablemente conforme con los principios de justicia.

Las grandes potencias que parece han protestado o tratan de protestar contra la indigna conducta del Piemonte, que invade sin previa declaración de guerra Estados cuyo gobierno está reconocido por toda Europa, son Austria, Prusia y Rusia. Asombra y asusta por las consecuencias que para lo porvenir puede tener el precedente que se está sentando, y segun el cual, el derecho de gentes y la independencia de las naciones se convierten en nombres vanos, no quedando mas ley, ni mas razon, ni mas justicia que la de la fuerza bruta, en cuya creencia sin duda, esclama un periódico portugués:—«Ya es España dueña de invadir nuestro territorio cuando mas se plazca. Con qué razon?—Con la que tiene el Piemonte para invadir los Estados de la Iglesia y los del rey de Nápoles.»

Tenemos ya estensos pormenores de los sucesos que precedieron inmediatamente a la prision de Walker.

«El jefe de las tropas de Honduras entró en el fuerte de Trujillo el día 22 y el 23 envió 100 hombres en persecucion de Walker. Esta partida alcanzó a los expedicionarios el día 24 en un punto llamado el Algodonero a orillas del rio romano. La gente de Walker estaba durmiendo o descansando, por lo que sus perseguidores pudieron sorprenderlos, haciendo una descarga a 40 varas de distancia, pero con tan poco acierto que Walker solo perdió un hombre muerto, un herido de gravedad y cuatro ligeramente. La segunda descarga pudiera haber causado un efecto espantoso entre los americanos, pero afortunadamente se dirigió sobre un hombre solo que habiéndose separado de la partida principió a gritar. Mientras tanto se formaron los americanos y rompieron el fuego matando diez ó doce Hondureños; en seguida cargaron sobre ellos y los dispersaron como una manada de ovejas. Como unos 30 se arrojaron al rio, ahogándose muchos de ellos, y los demás se dispersaron por las sabanas. En este encuentro perdieron los Hondureños 50 hombres entre muertos y heridos. Walker solo tuvo un muerto y siete heridos, incluso el mismo que en lucha personal fue herido en la cara por un Hondureño a quien mató inmediatamente. Walker se retiró a la poblacion caribe de Limas donde se fortificó y donde se cree que fue preso.»

Se va a publicar en Nueva-York una coleccion de relaciones y documentos raros y originales, relativos al descubrimiento y a la conquista de América, por el Sr. Squier, ministro que fué de los Estados-Unidos en la América central y presidente de la compañía tipográfica hispano-americana de Nueva-York. El primer documento de la coleccion es la *Carta dirigida al rey de España*, por D. Diego Palacios, oidor de la real

audiencia de Guatemala, año de 1576. Esta carta se ha impreso ahora por la primera vez en su texto original y la acompaña una traduccion inglesa. Contiene la mas antigua relacion de las Ruinas de Copan. Las visitó Palacios, quien las encontró despues del descubrimiento, casi en su condicion actual. Sus observaciones sobre los indios, su idioma, sus usos y costumbres son muy detalladas y exactas.

Al pasar los duques de Montpensier por la Carolina, el cura párroco se acercó a Sus Altezas, y entregándoles un memorial, les manifestó que hacia poco tiempo se habia creado en aquella ciudad una asociacion de socorros domiciliarios a enfermos pobres, y que aun no contaba con fondos suficientes para atender a todas las necesidades de esta clase desvalida. Inmediatamente la infanta puso en manos del cura párroco la suma de 300 rs., con destino a la sociedad, encargándole que socorriese tambien a dos pobres que se habian acercado al coche; y sin duda para dar una prueba mas de la distinción que le merecia la asociacion, guardó el memorial en su bolsa de viaje.

Creo un corresponsal de Turin, que si hay Congreso europeo, de seguro este no accederá al gran reino itálico de veintidos millones; y si no hay conferencia, la guerra por la cuestion del Veneto será inevitable antes de tres meses entre el Piemonte y la Alemania.

El mismo corresponsal dice lo siguiente: «El partido revolucionario ha perdido toda esperanza de que el Papa abandone a Roma. Suceda lo que suceda, Pío IX permanecerá en la cátedra de San Pedro. Tengo motivo para creer que en Francia se contó algun momento con que fuese a Pontainebleau; pero la manera como Su Santidad se espresa respecto a la política imperial en su última alocucion, prueba que aquel palacio no estaba destinado a albergar en este siglo dos pontífices del nombre de Pío.»

Leemos en *La Epoca*: «No sabemos con qué fundamento dice un corresponsal de Barcelona a *El Horizonte*, que por parte de algunos particulares que han tenido la honra de hablar a S. M., se ha suplicado que se invite a la reina madre para que fije su residencia en aquella capital. La pretension nos parece tan ofensiva como inverosímil.»

Las correspondencias de Nueva-York confirman la noticia de la ejecucion de Walker, que, hecho prisionero en Honduras, fué fusilado por orden de Guardiola. Los diarios norte-americanos no consagran una palabra de simpatía al filibustero, cuyas empresas habian alentado tantas veces.

A juicio del *Times*, sería hoy bastante la muerte de veinte ó treinta cristianos en las provincias europeas, para despertar en Europa un sentimiento peligroso para la

estabilidad del imperio turco. El mismo diario considera que sería una calamidad para la Europa el resucitar hoy la cuestion de Oriente, y que por lo tanto cuantas precauciones pueda adoptar la Puerta para contener el fanatismo de los dos partidos, deben obtener el apoyo de los gobiernos civilizados. «Por desgracia, continua, el ejército, con el cual todos deben contar para la conservacion de la paz, está en alto grado descontento, por causa de la penuria del tesoro imperial. No se paga a los soldados, lo mismo que a las clases inferiores de los empleados del gobierno; solo hay dinero para el Sultan, para los harenes y para los grandes Bajas. El espectro de la bancarota se levanta ante el enfermo, y le indica el genero de muerte a que debe sucumbir.»

El principe Adalberto de Prusia, almirante de la marina prusiana, llegó el día 2 a Viena, para recibir los restos mortales de su hijo M. de Baran, muerto en Africa, y hacerlos trasportar a Berlín.

El Sr. D. Francisco Muñoz de Moneada, consul de España en el Estado de Georgia, ha sido nombrado para desempeñar igual cargo en Charleston, Carolina del Sur.

Anteayer en el tren de la noche, salieron para Zaragoza los espadas Antonio Sanchez (Tato) y José Manzano (Nili), con la cuadrilla de picadores y banderilleros del primero, en cuyo punto trabajan el día 11, trasladándose despues a Valencia, donde toreará dicha cuadrilla con su jefe, el Tato y los espadas José Ponce y Angel Lopez Regatero, en los días 14 y 15.

En las demás corridas de Zaragoza trabajará Manuel Arjona, asistiendo Curro Cuchares al redondel y hará algunos qüite-bros y aun capeará.

El espada Dominguez sigue bien de sus heridas, y tambien se encuentra en un estado satisfactorio el Salamánquino.

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo al mariscal de campo marqués de Santiago.

No habiendo resultado avenencia en el juicio de conciliacion celebrado en el distrito del Prado entre los Sres. D. José Ferrer de Couto de una parte y duque de Híjar por otra, en la demanda de injuria y calumnia hecha por el primero contra el segundo, por la cuestion del hábito de Santiago, el Sr. Ferrer de Couto ha entablado ya su accion criminal contra el Excmo. señor duque de Híjar en el juzgado competente. Defenderá al demandante el distinguido jurisperito y publicista Sr. D. Joaquín Sanchez de Fuentes, y al demandado el ya celebre abogado Sr. Gonzalez Acebedo.

El día 6 se inauguró en Paris, a presencia del emperador, el nuevo jardín zoológico de aclimatacion del bosque de Bolonia. S. M. I. fué recibido por los miembros del Consejo de administración. Mr. Geoffroy-Saint-Hilaire, pronunció con tal motivo un

220 EL NOBLE

—No comprendo, señor coadjutor, dijo, cómo habéis podido averiguar una deliberación de nuestros consejeros oficiales a no que sea por medio de una traición.

Gondi no se arredró por esta observación, hecha con enfado.

—V. M. me ha de perdonar, dijo alegremente, pero hay costumbre de que una dama de honor, y un boquirubio sin empleo en la corte como este caballero tengan asunto en el consejo con los subministros y el guardacielos.

Y como estas palabras aumentasen el descontento de la reina:

Señora, prosiguió con mas seriedad, no me es desconocida la empresa de que se ocupaban vuestros consejeros, y aunque no la apruebo, y me he negado a tomar parte en ella, no seré yo quien piense en revelarla, por muy opuesto que esté a su ejecucion me basta que haya obtenido la aprobacion de V. M. Si por lo tanto me entremeto en las deliberaciones sin ser llamado, es porque el suceso que vengo a anunciar, desbarata vuestros proyectos. En una palabra, el principe de Condé ha sido avisado anoche de lo que se tramaba contra él, y aca-

DE NORMANDIA. 221

ba de ausentarse de Paris con los príncipes sus hermanos y toda su nobleza.

Un rayo que hubiérase caído en mitad de la asamblea, no habria producido en los congregados un efecto mas terrible que la noticia del viage de Condé. Creyéndose cada uno denunciado nominalmente al enojo del primer principe de la sangre, no podia ocultar su terror. El conocimiento práctico que tenían de semejantes intrigas, les demostraba que tarde ó temprano serian sacrificados a las rencillas del que habian querido perder, y permanecian sombríos y consternados, sin atreverse siquiera a comunicarse sus recelos. Croissy, en particular, que fuera uno de los principales atizadores de la empresa y cuya situacion era mas grave por su traicion al principe, se imaginó perdido sin recurso, tendió una mirada siniestra en torno suyo como para pensar a quién arrastraría en su caída. Solamente Fabian e Isabel se regocijaban en el fondo de su corazón de un suceso, que, imposibilitando el crimen, debía salvar la vida a uno de los hombres mas importantes del Estado.

La reina estaba pensativa y calculaba

EL NOBLE 224

señoró a los cortesanos; respiraron con desahogo y alzaron la cabeza; brilló el gozo en todos los semblantes, y recobraron la palabra con la certidumbre de que no era el peligro tan grande como temían.

—Señor coadjutor, dijo Croissy con zalamero tono: si S. M. me da su permiso, os haré ver que no contestais directamente a su pregunta: queria saber si teniais noticia de que habria podido comunicar al principe el secreto de la empresa de M. de Hecquincourt, porque es justo convenir en que si el negocio se hubiera logrado toda la gloria era para el señor mariscal. A mi me parece que quien ha cometido la felonía de delatar nuestro secreto, debe ser algun ente de iglesia astuto y maullero cuyas intrigas se destruyan con este proyecto.

No habia que dudar sobre la idea de esta alusion. Los demás cortesanos habian aprobado con una inclinacion de cabeza, ataque tan directo al coadjutor, su enemigo y rival en el favoritismo de la reina. Ni aun a Ana de Austria le pesaba que otro manifestara sospechas que ella habia concebido ya, pero que debía ocultar por sus relaciones con el coadjutor: Quiso juzgar por

DE NORMANDIA. 227

gieron a la puerta y una espresion vaga de terror se retrató en algunos semblantes. La reina misma, a pesar de lo que la interesaban las revelaciones de Croissy, hizo señal de callar, y se levantó velozmente. Un personaje nuevo acababa de entrar por la puerta escusada, y apenas hubo dado algunos pasos se reconoció al coadjutor.

No tenia ya el traje de caballero con que Fabian le encontraba la víspera; y como vestía en aquel momento estaba mas conforme con sus costumbres. Era un gallardo prelado con mueta y roquete, lleno de dignidad y repartiendo su bendicion con una gracia particular. Su traje talar morado le daba mas estatura y envolvía enteramente sus piernas torcidas, con que le dieran matraca algunas veces. Pero lo que conservaba bajo su grave atalaje eclesiástico, era aquel aire de penetracion y de malicia, aquella sonrisa zumbona, indicios tan marcados de su carácter. Un guiño de ojos, singular procedente de la vista corta y cansada, le infundia un aspecto incisivo y penetrante; pero cuando entró en el oratorio y abarcó con su perspicaz mirada toda la asamblea, el fuego que brotó de sus pupilas

discurso á que contestó Luis Napoleon, diciendo que con hombres tan eminentes en la ciencia como los que veia á su alrededor, no podia ser dudoso el éxito de aquel magnífico establecimiento. El nuevo jardín zoológico es, sin contradicción, el más bello de su género que existe en Europa, según las noticias que nos comunican de París.

El Pensamiento declara, y no es un gran mérito, que efectivamente no ha habido cólera en Barcelona. Esto nos basta, sin que tratemos de discutir acerca de lo trasapelado que andaban no hace mucho tiempo las noticias de sus corresponsales de aquella ciudad.

El día 8 por la tarde se ocuparon las tropas del campamento en la instrucción de batallón y en la de línea por brigadas, sin que aconteciese cosa digna de referirse. En la tarde del 9 hubo corrida de toros para celebrar anticipadamente el cumpleaños de la Reina. Con objeto de que el encierro se verificase con tranquilidad y sin temor de ninguna desgracia, á las once de ayer se pasó revista de armas, y todo el mundo permaneció en su campamento hasta el toque de fajina del cuartel general. Se esperaba la visita del Excmo. señor capitán general D. Manuel de la Concha, marqués del Duero, á quien, como hemos dicho, el satisfactorio estado de su salud le permitiera trasladarse á este campamento.

En la situación actual de Europa, cree **La Epoca** que dos tendencias diferentes lucharán en España, por apoderarse de la política; y si no pueden destruir esta situación firmísima, procurarán á lo menos arastrarla en sentido contrario: la que representan los que estimulan al gabinete O'Donnell á que deshaga tan ultra-conservador como en 1848, y la que pide que á toda prisa se liberalice y democratice la situación.

Nuestro colega solo pide al gabinete del duque de Tetuán que sea fiel á lo que simbolizaba al subir al poder, y á la corona que no olvide, como no ha olvidado un momento, la significación verdadera de la monarquía constitucional de Isabel II.

«Está solo, añade **La Epoca**, basta para hacer imposibles todas las tramas y desbaratar todas las conspiraciones. La España no quiere más que la práctica sincera de sus instituciones constitucionales, y la Europa, que puede influir en nuestros destinos, sabe perfectamente que á la sombra de este régimen florecen el orden y la libertad. Para defender el derecho internacional no tenemos necesidad de renegar de nuestro constitucionalismo, como para influir en la conciliación apetecible de los príncipes y de sus pueblos no vemos por qué ha de ser necesario el progreso indefinido y la revolución radical.»

Por si **El Pensamiento** no ha comprendido el verdadero espíritu del párrafo de **La Correspondencia**, á que contesta anoche, le diremos brevemente que nada tenemos que ver con las apreciaciones, que, en uso de su legítimo derecho, hagan otros diarios sobre los sucesos de Italia y la situación del Santo Padre. Nuestros colegas contestarán por su parte, victoriosamente, estamos seguros de ello, á las durísimas calificaciones que les ha dirigido **El Pensamiento Español**: nosotros nada debemos contestar, porque nada hemos dicho que justifique ni disculpe los ataques de dicho periódico.

Se dice que Lola Montes está padeciendo una enfermedad del pecho que puede tener malas consecuencias. Esta heroína de tantas escenas de géneros diferentes, se halla hoy en Long Island, y parece que sus facultades mentales han perdido en parte su antiguo vigor.

El día 21 de setiembre salió de Nueva-York con dirección á la Habana, y á bordo del vapor *De Soto*, nuestro amigo el señor D. Antonio Mantilla, que ha pasado allí dos meses para restablecer su salud.

Anoche continuaban en Zaragoza sus majestades y real familia sin novedad en su importante salud.

Con motivo del cumpleaños de S. M. la Reina, hubo ayer una gran revista de toda la guarnición. Después hubo besamanos al que concurrieron todas las autoridades y personas notables de la población.

El ayuntamiento y la diputación provincial han celebrado el cumpleaños de S. M. dando limosnas á los pobres y una comida á los acogidos en los establecimientos de beneficencia y á los presos de las cárceles. El mayor entusiasmo reina en todos los puntos en que se presentan nuestros reyes.

Anoche recibimos los siguientes **DES-PACHOS TELEGRAFICOS** del extranjero: **Génova 9.**—Ha llegado aquí el general Lamoriciere. Está alojado en el palacio real.

Turin 9.—En la Cámara de los diputados, el Sr. Ferrari ha hablado contra el proyecto de ley de anexión. Reconoce que entre la alta y la baja Italia no existe diferencia, pues todos quieren á Italia libre, lo mismo Víctor Manuel que Garibaldi. La diferencia está en los medios. El orador se extendió en reflexiones para probar su aserto. Dijo que Cavour no está á la altura de la situación porque no se atreve contra Roma y Venecia. El orador manifestó temer que con el tiempo Francia no absorba la Italia.

Despachos telegráficos de Ancona de hoy mismo, dicen que Víctor Manuel ha marchado á la frontera napolitana. S. M. ha publicado un manifiesto á los pueblos explicando su política y las resoluciones tomadas á causa de los acontecimientos. Las tropas, cuyo mando ha tomado el rey, entran hoy por tres puntos diferentes en las provincias napolitanas. Son 25,000 hombres sin contar con los cuerpos especiales; numerosa artillería y tren de sitio para las operaciones contra las plazas fuertes.

Para que el resto del ejército sardo pueda tomar posesión de la Rumania y los ducados la guardia nacional dará sola la guarnición en las plazas fuertes de segundo orden.

Los garibaldinos esperan la llegada de pontoneros piemonteses para echar un puente sobre el Volturno, con objeto de sitiar á Capua. Se cree que el paso de este puente dará lugar á una acción muy empeñada.

El 22 tendrá lugar la entrevista de Varsovia, donde parece se acordarán los preliminares de un futuro Congreso que se propondrá á Francia y á Inglaterra para el arreglo de las cuestiones italianas. Es indudable que Francia se adherirá á la reunion de este Congreso.

Sigue reinando la mas espantosa anarquía en Méjico. Miramon encerrado en la capital se prepara á defenderse contra 20,000 liberales.

Un diario de Nueva-York dice que el gobierno español dispone grandes fuerzas en Cuba para intervenir en Méjico.

París 10.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 63-55; el 4 1/2 á 95-50; el 3 por 100 español interior á 47 5/8; el exterior á 00; la diferida á 40, y la amortizable á 23 1/8.

Londres 10.—Los consolidados se han hecho de 92 7/8 á 93.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

He aquí el despacho telegráfico de la *Gaceta* de hoy, por el que se ve que Su Majestad continúa recibiendo entusiastas ovaciones de los zaragozanos:

Zaragoza 10 de octubre de 1860 á las siete y quince minutos de la tarde.—El presidente del Consejo de ministros al excelentísimo señor ministro de la Gobernación:

«S. M. la Reina y su augusta real familia continúan sin novedad en su importante salud.

El ayuntamiento y corporaciones de esta ciudad han querido solemnizar el cumpleaños de S. M. la Reina con actos benéficos, y se han distribuido entre los pobres 1,000 limosnas de 4 reales cada una. Asimismo han dado comidas en las casas de Misericordia y Amparo, hospitales y cárceles.

El besamanos ha estado en extremo concurrido y brillante, habiendo asistido á prestar homenaje á S. M. no solo las autoridades, jefes, oficiales y funcionarios públicos, sino gran número de señoras á quienes correspondía por su rango y posición.

A las cuatro ha salido S. M. en carretela descubierta, y ha revistado en gran parada á los cuerpos de la guarnición, quedando muy complacida del aspecto marcial con que las tropas se han presentado; así como de la entusiasta acogida que les prodiga en todas partes este heroico pueblo, aumentado considerablemente con la multitud de forasteros que acude de toda la provincia deseando manifestar á S. M. su adhesión y cariño.»

D. Pedro Carrere y Doumesta ha sido autorizado por el plazo de ocho meses para que pueda verificar los estudios de un ferrocarril, que partiendo de Jerez termine en Sanlúcar de Barrameda.

La dirección general de Obras públicas ha señalado el día 26 del actual, á las doce de su mañana, para la adjudicación en pública subasta de un faro de cuarto orden que ha de construirse en la Punta del Pescador, monte de Santaña, provincia de Santander, bajo el presupuesto aprobado de 138,219'50 reales.

El corresponsal de *La Presse* en Italia cita un rasgo bastante pintoresco, después de referir la acción del día 1.º Oigámosle:

«El conde Feleki, que me lo ha referido, al entrar en Caserta después del combate, encontró la ciudad en conmoción y á los calabreses huyendo. Logra reunirlos y les pregunta por qué huyen: nadie puede contestarle, mandales que le sigan y sube con ellos á una altura: nada se ve por ninguna parte: entonces se tranquilizan y lanzan gritos de alegría. En su entusiasmo descargan los calabreses sus fusiles al aire, y este fuego de peloton espere un nuevo terror pánico en todo el campo, viéndose por todas partes soldados, campesinos, ciudadanos huir desatentados y en todas direcciones, ¡porque los calabreses se habían alegrado de no tener ya miedo!»

El apresuramiento de los progresistas á disponerse para la campaña electoral de concejales, inspira á uno de nuestros colegas las siguientes reflexiones: «Las juntas

son una especie de pasión del partido progresista. Eso de reunirse solemnemente, constituirse en junta, comité ó conferencia, elegir presidentes, votar secretarios, dividirse en comisiones, redactar proclamas y pronunciar discursos, es el alma de ese partido. No perderá ni la mas insignificante ocasión en que pueda satisfacer esta apremiante necesidad, en todo ó en parte.»

Es de gusto completamente progresista el ataque que hoy lanza *La Iberia* á la situación, y que dice así: «En una carta d París se revela el hecho de que los artículos laudatorios que se insertan en la prensa extranjera acerca de la situación actual, son enviados, escritos y pagados por personas comisionadas al efecto. No nos sorprende el hecho, y era de presumir que así sucediese, teniendo en cuenta lo que ha sido, y será el *unionismo* contra el país. Si esto se hace con los periódicos extranjeros, ¿qué no se hará con algunos de los que se publican en España? Protestamos con todas nuestras fuerzas contra este nuevo sistema de difamación, y lo hacemos con tanto mas motivo cuanto que no puede alcanzar á nosotros la alusión de *La Iberia*.»

Walker ha terminado su carrera, siendo aun joven; nació en Nashville en mayo de 1824. Fue educado bajo los auspicios mas favorables, entrado á estudiar de muy niño en la universidad de Nashville; mas después pasó á la cátedra de medicina de Filadelfia y París, en donde se distinguió, obteniendo premios de primera clase. Bajó por toda la Italia y Alemania, á la edad de 22 años, y alcanzó vastos conocimientos; su afición á la literatura era conocida; en 1851 pasó á California, en donde se dedicó á la abogacía; y viendo que no podía distinguirse en esta profesion, como él se había imaginado, la abandonó y pasó en 1854 á Nueva-Orleans, en donde dió principio á su carrera de filibustero que le ha conducido al desgraciado fin de haber sido ejecutado como pirata.

El ayuntamiento de Madrid ha dado su completa aprobación á los planos de los *Campos Eliseos* en los que van á empezar inmediatamente los trabajos á cuyo efecto se está ya haciendo la demarcación del terreno. Puede calcularse la magnitud de la empresa sabiendo que solamente la adquisición del terreno que ha de ocupar el establecimiento ha costado mas de cuatro millones de reales.

En los ocho primeros meses del presente año se importaron en la Habana 130,951 barriles de harinas de los cuales 128,374 procedieron de España y los restantes de los Estados Unidos.

El día 8 como á las dos y cuarto de la tarde llegaron á Córdoba SS. AA. RR. los señores duques de Montpensier. Fueron recibidos en las ventas de Alcolea por las autoridades y ayuntamiento de aquella capital, y yendo por la ronda de ella, se dirigieron á la estación del ferrocarril, en cuya principal oficina, adornada y dispuesta convenientemente descansaron SS. AA. y se les sirvió un refresco. El regimiento de Africa con su excelente banda de música estaba colocado á la entrada de la estación. Se detendrían SS. AA. como una hora, en cuyo tiempo no cesó el repique general de campanas. La concurrencia,

á pesar de sentirse algo el calor, fué numerosa.

Dice *El Leon Español*: «Ayer tarde corrió con mucho crédito la noticia de que el Padre Santo habia abandonado al fin la ciudad eterna. Hasta la hora en que escribimos no se ha confirmado.» Creemos que, tratándose de un asunto tan grave, nuestro colega hubiera podido hacerse cargo de las líneas en que anoche desmentiamos rotundamente tales rumores.

Confirmando las noticias que hemos dado en *La Correspondencia*, dice un parte telegráfico que inserta hoy *Las Novedades*: «La *Patrie* asegura que tres grandes potencias han pretestado contra la entrada de los piamenteses en territorio napolitano.»

La Gaceta de Gaceta ha publicado una comunicación dirigida por el gobierno del rey Francisco II á los representantes de las cortes extranjeras. En dicho documento, historiando los sucesos que precedieron á la invasión pirática de las Dos-Sicilias, se dice: «Mientras que los puertos sardos servían de asilo inviolable á esa escandalosa piratería, mientras que el pabellon de Piomonte cubria partidas, plazas fuertes y buques, las relaciones entre los gabinetes de Turin y Nápoles eran pacíficas, y un ministro del rey de Cerdeña, acreditado cerca de S. M., aseguraba diariamente y hasta la última hora al Soberano de las Dos-Sicilias disposiciones amistosas de su rey.»

Mas adelante dice: «Al protestar de la manera mas formal y mas esplicita, en nombre de su augusto amo, contra esos actos de usurpación y de violencia, el infrascripto cree de su deber llamar la atención de S. E. acerca del nuevo derecho público que tales hechos tienden á establecer en la Europa civilizada. El gobierno de S. M. espera todavía que el rey de Cerdeña se apresurará á rechazar con la indignación, que conviene á su lealtad la donación ofensiva á su honor, de la escuadra y del territorio de un soberano amigo, donación hecha por un hombre á quien el mismo ha tratado de usurpador.»

La comunicación de que vamos hablando, concluye diciendo que el gobierno de S. M. siciliana protesta nuevamente contra los decretos del general Garibaldi, declarándolos nulos, de ningún efecto, ilegítimos, nulas e ilegítimas sus consecuencias, apelando á la justicia de la Europa, contra una conducta que transforma el Mediterraneo, mar de la civilización y del comercio, en un campo abierto á la piratería, y deja á una Nación todo el provecho de una conquista sin la responsabilidad y los peligros de la guerra.

No fué en la Bolsa ciertamente donde oímos ayer los rumores, completamente infundados, de la salida del Papa de Roma, sino en el bolsín, puesto que, como día festivo no hubo Bolsa el miércoles. Esto es lo único que se nos ocurre contestar á lo único que se le ocurre decir á *La Iberia* sobre el particular.

La junta general celebrada últimamente en Bruselas por la *Asociación belga para la reforma de aduanas*, terminó con una comunicación del señor Marcoartú, miembro del comité de la asociación para la reforma aduanera, establecido en Madrid bajo la presidencia del Sr. Pastor. El Sr. Marcoartú suministró á la Junta algunos datos in-

218 EL NOBLE las contraidas alarmó á los cortesanos. Muchos volvieron la cabeza para no ser conocidos, otros se ruborizaron como si fueran cogidos *in fraganti*, y todos dieron pruebas nada equívocas de confusión é inquietud. No se le escaparon estos hechos á Gondi, que se mordió los labios maliciosamente, pero disimulando como pudo, se acercó á saludar á la reina con todas las apariencias de mas profundo respeto.

223 DE NORMANDIA. 223 tias de los cortesanos. Era tan abatido el continente de estos que la reina tuvo lástima de sus sufrimientos. Mis fieles servidores no tienen motivo para asustarse, dijo con un tono frío y distraído que desmentaba sus palabras: no es difícil, que, cohibida por la necesidad, venga á parar á una avenencia con el príncipe rebelde; pero jamás será tan débil que le sacrifique mis amigos: haré desgarar mi corazón en la ausencia del cardenal. Pero señores, lo que importa es saber quién ha prevenido al príncipe y mando al coadjutor que me diga cuanto sepa sobre el particular. Pablo de Gondi contestó. Señora, antes notificaré á V. M. un hecho que disminuirá su tierna solicitud para sus consejeros, y que acaso contribuya á tranquilizarlos algo: es pues que el príncipe, está plenamente enterado de todo, pero no sabe el nombre de uno solo de los celigados contra él, y las sospechas que ha concebido no podrán servir de base para una acusación solemne. Esta aclaración que el maligno prelado aplazara de propósito para lo último,

222 EL NOBLE interiormente si esta noticia era fatal ó no á sus intereses. —Se ha marchado? me ha cedido el campo? dijo, después de una pausa con el acento del orgullo satisfecho: ese que llaman el gran Condé ha huido de una flaca mujer? Cuánto se alegrará el cardenal! —Y observando que sus palabras eran escuchadas con avidez, volvióse de pronto hacia Pablo de Gondi y le preguntó con interés: —La noticia es agri-dulce, señor coadjutor; pero supuesto que tan pronto habeis sido informado, no podeis decirme siquiera á donde se retira el príncipe? Sin duda á la Guignea para comenzar la guerra civil? —Espero, señora que no sea necesario recurrir á ese cruel extremo. Si he de dar crédito á noticias fidedignas, el príncipe se retira á su castillo de Saint Maur cerca de París desde allí puede asistir todos los días al parlamento con una escolta regular y pedir venganza contra sus enemigos. El maligno prelado acompañó estas palabras con el guiño de ojos de que hablamos y que indicaban ser pronunciadas de intento para aumentar las secretas angus-

229 DE NORMANDIA. 229 Esta noche, como todas las en que V. M. me otorga el insigne honor de concederme audiencia, me he presentado á la puerta escusada del claustro de San Honorato. Gaturi me esperaba según costumbre y acase por una equivocación que ahora me pesa, me ha introducido en el oratorio, donde confieso que no esperaba encontrar tan lucida compañía. Suplico humildemente á V. M. si la he desagrado que me perdone en gracia de las importantes novedades que vengo á participar. —Traéis noticias importantes? dijo la regente mirándole fijamente: en ese caso, señor coadjutor, podeis seguirme al aposento inmediato. —Estoy á la orden de V. M.: permitirá no obstante que la diga que no hay necesidad alguna de ocultar á esos señores un suceso que mañana será sabido en todo París... Por otra parte, continú sonriéndose, si no me equivoco, la noticia de que hablo, tiene íntima relación con el motivo que he reunido á todos estos nobles personajes. La inquietud de los concurrentes subió de punto al escuchar esta insinuación, y la misma reina se alarmó algun tanto.

terezantes sobre los progresos efectuados por la asociacion española, y sobre el desarrollo que pueden adquirir las relaciones comerciales entre España y Bélgica.

Ha llegado á esta corte el general Lemaire, nombrado recientemente capitán general de Filipinas.

El Faro Asturiano ha sido indultado de la multa impuesta por el tribunal competente en la denuncia que recayó sobre él el día pasado. Aunque no era de esperar, los periódicos de la oposicion se burlan de esta determinacion del gobierno. Yaya en amor de la imprenta periódica.

En Pittsburgo ocurrió el 24 del pasado una terrible catástrofe. Hé aquí cómo se la describen al Noticioso de Nueva-York: «En la marmolería de Mr. W. W. Wallace estableció la caldera matando á varios trabajadores é hiriendo á otros muchos. Todavía no se sabe seguramente el número de muertos y heridos, aunque se supone que los primeros ascienden á unos diez ó doce. El número de trabajadores en la marmolería era de 100. La caldera pasó por el edificio convirtiéndose en ruinas la parte posterior, atravesó el almacén de ropas que se halla en frente, matando á su propietario; un salón despacho de cerveza, dejándolo completamente demolido, y fué á caer en el cementerio de la iglesia presbiteriana, despues de haber traspasado cuatro paredes.»

El Picayune de Nueva Orleans correspondiente al día 21 del pasado dice que se han recibido en dicha ciudad cartas de alto origen fechadas en la Habana, y las cuales no dejan la más mínima duda de que pasa algo serio entre España y Méjico. Aseguran positivamente, añade, que en la actualidad se está organizando en la Habana una expedición de 20,000 hombres contra Veracruz.

Dice El Diario Español que á poco que se examine la conducta del Piemonte, principal causante de todas las revoluciones que la Peninsula ha presenciado desde la paz de Villafranca, se advierte que el único principio que ha reglado y servido de norma á su conducta, ha sido el del propio interés; principio al cual todo lo ha sacrificado, hasta el porvenir, hasta la seguridad de esa misma idea de la independencia de Italia de la dominacion extranjera, que atrajo por breve espacio las simpatías de Europa hácia el movimiento anti-austriaco y que hoy ha desaparecido por completo ante la ambicion de la casa de Saboya; y la audacia vituperable con que se pretexto de contener á la revolucion, consuma el despojo de los Estados de la Iglesia, y pasa luego el Garrellano para abrumar con la superioridad de sus fuerzas á Francisco II, cuyo valor y prudencia habian conseguido tener á raya al guerrillero Garibaldi, y que probablemente recuperaría su reino, á no ser por la intervencion de las tropas piemontesas.

Dice El Espero de Turin, que el ministro napolitano ha hecho dimision: todavia no se conocian á aquella fecha, (el 6 de octubre) quienes fueran los sucesores, pero se sabia que Crispi había sido nombrado secretario de la dictadura y presidente del Consejo de ministros. Esto es un deseo á la opinion pública de Nápoles y de Sicilia, y una mentis á todo lo que se decia sobre conciliacion entre Garibaldi y Cayour. Añade el mismo diario que se ha formado un comité de unidad italiana, que se estenderá á toda la Italia é imprimirá su programa. El alma de este comité es Mazzini.

Las Novedades censura la real orden que declara subsistente la pensión á S. A. R. el serenísimo señor infante de España, don Carlos Luis de Borbon, duque de Parma. Sin duda nuestro colega ha leído con poca atencion los considerandos que preceden á dicha real orden. Al contraer matrimonio en 1795 la infanta de España doña Maria Luisa con el principe D. Luis, hijo de los duques de Parma, se le asignó en dote la cantidad de 500,000 escudos de oro que debian entregarse tan pronto como las exigencias de la corona lo permitiesen, satisfaciendo esta entretanto los réditos de un 5 por 100. En 1825 se convirtió el derecho á la percepcion de los réditos, interin se verificaba la entrega de la dote, en una pensión vitalicia, y reduciendo aquellos del 5 al 3 por 100. Por consiguiente, el reconocimiento de dicha pensión es el cumplimiento de un contrato puramente civil, la satisfaccion de una carga de justicia tan sagrada como la que mas, puesto que no se ha entregado el capital de la dote con arreglo á derecho, y la obligacion fué contraida por el jefe supremo del Estado, que reasumia entonces todos los poderes de la nacion. La medida, objeto de la censura de Las Novedades, ha sido resultado de un expediente seguido por todos sus trámites, y

que todavia tiene que ser sometida al examen del cuerpo legislativo, cuando se ocupa de la discusion de los presupuestos.

Se dice que el general Gojon acusa en una correspondencia al Piemonte de que envia agentes hasta á la ciudad de Roma para escitar el ánimo del pueblo á que haga manifestaciones tumultuosas contra el Papa.

Un diario francés publica la sentencia de muerte que el 20 del pasado se impuso y ejecutó en Verona en la persona de un albañil, acusado de escitar á la desercion á los soldados austriacos. «Las únicas pruebas, dice un colega nuestro, en que se ha fundado la sentencia fueron... el simple dicho de dos soldados.»

Dos testigos conformes y contestes, hacen en todos los tribunales completa prueba.

Una mujer habitante en la huerta de Alicante ha dado á luz dos niñas perfectamente formadas y unidas por la espalda, las cuales murieron á las pocas horas de haber nacido.

Dicen de Turin que el Sr. Coello, nuestro ministro plenipotenciario cerca del rey Victor Manuel se dispone á salir de aquélla corte para venir á tomar parte en las próximas deliberaciones del Congreso.

El capitán general marqués del Duero, general en jefe del primer ejército, pasó ayer revista á las tropas acampadas en la llanura de Torrejon y las obsequió regalándolas ocho mil cigarros que habia hecho traer de la Habana para su uso particular.

La Nacion de Florencia dice que el gobierno del rey Victor Manuel va á enviar un comisario general extraordinario á la isla de Sicilia para dirigir la administracion, y lo mismo se hará con Nápoles, donde se envian tropas por mar.

La dimision del ministerio napolitano, segun La Perseveranza de Milan, se fundó en el nombramiento de Crispi como secretario de la dictadura, en sustitucion de Bertani. Este ha hecho firmar á Garibaldi, antes de retirarse, un decreto concediendo á una compañía todas las líneas férreas de las Dos Sicilias que han de construirse con fondos del Estado.

La recepcion de S. A. R. el principe de Gales, ha costado al gobierno provincial de Canadá, nada menos que la suma de un millon y doscientos mil pesos, sin contar con las gruesas sumas gastadas por las distintas poblaciones que ha visitado el principe.

La agitacion de Hungría va adquiriendo un carácter cada vez mas peligroso, y se decia, segun la Gaceta de Colonia, que el gobierno se veria obligado muy pronto á poner aquel reino en estado de sitio.

El licenciado D. Manuel Iglesias y Diaz, recibirá la solemne investidura de doctor en medicina y cirugía mañana 12 del corriente á las doce de la misma en el Paraninfo de la Universidad central. Será su padrino el doctor D. Fernando de Ulibarri, catedrático de la facultad de medicina de dicha Universidad.

El número de individuos castigados en Damasco hasta hoy por los asesinatos contra los cristianos, asciende, segun El Espresso, de Londres, á la cifra siguiente:

Ahorcados... 70
Fusilados... 115
Trabajos forzados, á perpetuidad... 147
Desterrados... 248
Trabajos forzados, temporalmente... 186

A demás habia 83 contumaces, condenados á muerte, y otros que se hallaban en las cárceles esperando el fallo de los tribunales.

D. Luis Collantes y Bustamante, ex-diputado á Cortes y subsecretario que fué del ministerio de Gracia y Justicia, ha fallecido en Santander el 3 del actual, á la edad de 59 años, despues de varios ataques de apoplejia en el intervalo de algunos meses.

En el coliseo de Variedades han empezado ya los ensayos de una comedia original del Sr. Larra.

En la última semana han ocurrido dos suicidios en Sevilla, ambos por efecto de veneno. El primero de un jóven que habitaba en la calle de Mano Sancho, y que espiró en breves momentos. El segundo de una muchacha de 18 años, que habitaba en Triana, que se tomó una caja de fósforos, y que murió á poco de trasladarla al hospital.

Anteayer salió de Madrid para Zarauz el señor conde de San Luis. Su regreso será antes de fin de mes.

El Clamor, que aprovecha cuantas ocasiones le vienen á mano para renegar del bienio progresista, ha dicho que «no es el progreso que el quiere el del tan citado bienio; que entonces mandaba la Union servil con la máscara de la Union liberal, y bajo su influencia deletérea se malograban todos los esfuerzos de los verdaderos liberales.» A lo cual opone con razon uno de nuestros colegas: «Pues si todo esto era el bienio de 1854 al 55, ¿cómo el director de El Clamor Público, Sr. Corradi, sirvió á aquella situacion y aceptó de ella la representacion de España cerca de la corte de Lisboa? ¿Valganos Dios, y qué faltos de memoria son algunos hombres politicos!»

En Viena se esperaba que con motivo de los dias del emperador, que se celebraron el 4 del actual, publicase el periódico oficial las concesiones liberales hace tanto tiempo anunciadas. No ha sucedido, y el desaliento ha vuelto á apoderarse de las masas. Hay que tener en cuenta, no obstante, que el ministerio no ha tenido ni siquiera tiempo material de tomar una decision razonada sobre las proposiciones de la mayoría y minoría del consejo del imperio, y acaso de un día á otro podrán aparecer las disposiciones tan anheladas.

Por la junta de la Deuda pública se saca á oposicion veinte plazas de auxiliares temporeros dotada cada una con 4,000 reales anuales, para auxiliar los trabajos extraordinarios de sus oficinas. Se exige que los aspirantes presenten sus solicitudes en la secretaría de la misma Junta desde el 15 al 20 del actual, escritas por los interesados, en que expresen las señas de su habitacion, los estudios hechos ó servicios prestados al Estado, acompañando los documentos que los justifiquen. Dichos actos tendrán principio ante la junta en el despacho de la presidencia, á la una del 21 del corriente, los cuales continuarán los dias siguientes, excepto los martes y viernes, consistiendo los ejercicios en operaciones prácticas de escritura y aritmética. Concluidos los actos, la junta clasificará el mérito de los opositores y nombrará á los que mas hayan sobresalido, prefiriendo en igualdad de circunstancias á los que mayores servicios hubiesen justificado.

VIAJE DE SS. MM.

El lunes por la tarde S. A. R. el principe de Asturias y las señoras infantas, estuvieron jugando en las playas de Torrero con la mayor franqueza y expansion, escena que deleitaba sobremanera á cuantos paseaban por aquel sitio, y podian apreciar la inmensa confianza que tienen nuestros reyes en el pueblo de Zaragoza. Por la noche SS. MM., despues de visitar el hospital de Nuestra Señora de Gracia, la casa de Misericordia y la casa-inclusa, dieron un paseo por el mismo sitio, y regresaron bastante tarde á Palacio, solos y sin escolta alguna.

ESPOSICION DE BELLAS ARTES.

No con pretensiones de criticos, sino con el buen deseo de esponer sencillamente la impresion que hemos sentido en presencia de las obras de arte que enriquecen este año los salones del Ministerio de Fomento, vamos á consagrar algunas líneas á la Exposicion de 1860. Desde que se abrió al público no ha dejado de verse favorecida ni un solo momento por una concurrencia tan numerosa como distinguida, que acude atraída por la novedad que ofrece este año la variada y rica coleccion de cuadros.

Al penetrar en a quel santuario del arte primero que salta á la vista, el primer pensamiento que se ocurre, lo que hace reflejar al semblante el júbilo del alma, es el considerar los indisputables progresos que ha hecho nuestra patria en las bellas artes; progresos que signen una marcha paralela con los adelantos científicos, literarios y materiales, que abren á España una anchura via de engrandecimiento y de porvenir. La inmensa superioridad de la presente exposicion sobre las anteriores, es un motivo de legitimo orgullo para los amantes de las artes, y una garantia de que la escuela española, que un dia estendió por todo el mundo la fama de nuestros pintores y escultores, volverá, en época no lejána, á reivindicar sus gloriosas tradiciones, y á ocupar el rango en que la colocaron los Velazquez, Murillo, Alonso Cano y Berruguete.

La pintura histórica, de genero, de retrato y de pais, tiene hoy en España dignos interpretes, y es alta prueba de ello la exposicion de que nos ocupamos, sintiendo no poderlo hacer con la estension y deteminacion que merece, poríndole de nuestra publicacion y la cualidad de nuestras ordinarias tareas. Diremos [dos palabras sobre lo mas notable. Los señores Gisbert y Casado, ambos pensionados del gobierno, ocupan el pri-

mer puesto en la pintura de historia, á nuestro juicio y el de personas mas competentes que nosotros que han analizado sus obras bajo el punto de vista del arte. El señor Gisbert ha tratado la muerte de los conueneros de Castilla, realizando en su desempeño las halagüeñas esperanzas que sus antecedentes artísticos nos hicieron concebir.

Su cuadro dibujado con valentia y pintado con maravillosa verdad, es un verdadero drama, y los pequeños lunares que acaso buscariá en él la critica demasiado exigente, están sobradamente compensados con la magia de su toque, la belleza de sus tipos, y la palpable realidad de todas sus partes.

El Sr. Casado, inspirado en la tradicion histórica, ha creado el fantástico cuadro de los últimos momentos de D. Fernando el empuado, asunto concebido con admirable unidad de accion, desempeñado con robustez de expresion y con notable elevacion de estilo: la terrible poesia de su colorido, en que tanto sobresale este autor, está dignamente empleada en tal asunto. Son tambien notables, por mas de un concepto, las figuras de desnudo ejecutadas en Roma por dichos señores, y entre las que descuellan la Semiramis del Sr. Casado y la Venus del Sr. Gisbert.

El Sr. Sanz en su cuadro colosal del leantamiento de Madrid, ha mostrado dotes de artista: el genio y la valentia se ven en su obra mas que el estudio de los buenos coloristas y el conocimiento de la belleza en la forma.

El Sr. Manzano, en su bellissimo cuadro de los Reyes Catolicos dando audiencia, ha empleado una fineza de tintas y de tonos admirable, tal vez excesiva, pues por atender á una agradable ejecucion ha desquidado el efecto general y el interés de la escena.

El Sr. Haes, encantador como siempre, ha presentado diversos paises, llenos de variedad de entonacion, poesia y verdad, mostrándose digno de su alta celebridad. En este mismo genero merecen tambien llamar la atencion los de los señores Rico Belmonte y otros jóvenes paisistas de indisputable mérito.

En la pintura de retrato, de que se han mostrado este año mas sóbrios nuestros artistas, desuellan dos magníficos retratos del Sr. Hernandez, dibujados y modelados con fineza esquisita, y compuestos con notable pulimento y belleza. El señor Hernandez, conocido hasta aquí como pintor histórico, puede con justicia reclamar nuevos triunfos en el genero del retrato.

S. A. el infante D. Sebastian no ha desmentido en sus cuadros, principalmente en el retrato de una persona bastante conocida en Madrid, la fama artística que le ha precedido á su regreso á España.

Los cuadros de costumbres del Sr. Fierros ocupan en esta categoria el primer lugar por la expresion, la gracia y la verdad de sus bailes campesinos y romerías, composiciones saturadas de un color local muy pronunciado.

En la escultura desuellan un grandioso bajo relieve del Sr. Belver representando el descendimiento de la Cruz y la estatua de Viriato.

Los señores Aznar, García, Esquivel y otros muchos, cuyos nombres no citamos por no alargar demasiado este bosquejo, pero que pertenecen á jóvenes llenos de genio, de entusiasmo por el arte y de porvenir, están representados allí por cuadros, en lo general muy bellos, de dibujo muy correcto y de brillante colorido. En resumen, la Exposicion de 1860, es, como hemos indicado, la mejor de cuantas hemos visto en estos últimos años. Hay que convenir en que la parte principal de la gloria de la misma, corresponde á los pensionados del gobierno, quienes no solo no han defraudado nuestras esperanzas, sino que han sobrepujado la idea que de su talento y laboriosidad teniamos concebida.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Perusa 10.—Esta poblacion está resuelta á rechazar á las tropas pontificias, si bien é consentir la ocupacion por las francesas. Estas han vuelto á ocupar á Viterbo.

El rey Victor Manuel está en Macerata.

Dresde 10.—Rusia ha mandado retirar á su embajador en Turin.

Berlin 10.—El principe regente partirá el 20 para Varsovia.

Tenemos entendido que S. M. la Reina no entrará en Madrid hasta el día 16; pues si bien saldrá de Zaragoza el 13, como se habia anunciado, pernctando aquella noche en Calatayud y la siguiente en Medi-naeli, se detendrá el 15 en Guadalajara, donde pasará tambien la noche.

lar rodeados de un gentio inmenso y por la tarde subieron al histórico castillo de la Aljafería escoltados tambien por el cañón y el entusiasmo popular, y á la noche asistieron al teatro á cuya salida los esperaban mas de mil personas provistas de hachas encendidas para alumbrar su paso hasta palacio al que regresaron en medio de entusiasmas vitores.

El haber prohibido la direccion general de Loterias que los periódicos publiquen la lista de premios hasta que aparezcan las suyas, nos impide, con mucho sentimiento nuestro, publicar las del sorteo de la loteria moderna verificado hoy. Mañana aparecerán en nuestro periódico, contentándonos por hoy con dar la siguiente noticia de los pueblos y administraciones donde han cabido los 63 premios mayores de los 900 que comprende el sorteo celebrado hoy 11 de octubre de 1860.

Núm. 12,061, 60,000 ps. fs., Badajoz; 11,911, 20,000, Adra; 2,326, 8,000, Badajoz; 9,206, 6,000, Valencia; 21,074, 4,000, Madrid; 13,830, 3,000, Madrid; 12,796, 2,000, Barcelona.

Núm. 407, 1,000, Algeciras; 19,360, 1,000, Valladolid; 8,706, 1,000, Santander; 20,056, 1,000, Ronda; 22,452, 1,000, Madrid; 9,818, 1,000, Madrid; 21,230, 1,000, Madrid; 1,544, 1,000, Madrid; 5,722, 1,000, Sevilla; 9,908, 1,000, Salamanca; 13,593, 1,000, Ronda; 21,080, 1,000, Madrid; 13,870, 1,000, Santander; 6,234, 1,000, Jerez de la Frontera; 18,349, 1,000, Barcelona; 23,459, 1,000, Madrid; 18,884, 1,000, Puentesareas; 8,817, 1,000, Madrid; 23,455, 1,000, Madrid; 17,400, 1,000, Barcelona; 10,033, 1,000, Barcelona; 15,998, 1,000, Mondariz; 8,145, 1,000, Cádiz; 15,805, 1,000, Madrid; 2,063, 1,000, Badajoz; 17,248, 1,000, Valladolid.

Núm. 7,636, 500, Barcelona; 10,444, 500, Barcelona; 2,239, 500, Cádiz; 9,894, 500, Oviedo; 19,608, 500, San Sebastian; 19,966, 500, Puentesareas; 14,939, 500, Zaragoza; 18,492, 500, Cádiz; 2,126, 500, Madrid; 8,073, 500, Carmona; 6,004, 500, Zaragoza; 8,000, 500, Tormelloso; 5,714, 500, Madrid; 22,887, 500, Huesca; 17,138, 500, Barcelona; 13,977, 500, Cádiz; 23,972, 500, Trujillo; 15,494, 500, Villagarcía de Arosa; 6,403, 500, Badajoz; 18,039, 500, Leon; 21,139, 500, Badajoz; 16,412, 500, Oviedo; 20,465, 500, Segovia; 13,511, 500, Madrid; 18,388, 500, Zaragoza; 21,664, 500, Madrid; 12,327, 500, Madrid; 14,647, 500, Santander; 10,536, 500, Madrid; y 6,058, 500, Trujillo.

Algun periódico ha estrañado, que mientras en la noche de anteayer aparecian iluminados algunos edificios donde se hallan corporaciones locales, no lucieran lo mismo los ministerios. Este periódico ignora, sin duda, que no hallándose en Madrid la corte, la etiqueta no autoriza la iluminacion en las dependencias generales, porque se supone que estas deben existir al lado del monarca. Tenga, pues, entendido el periódico en cuestion, que no fué olvido, sino continuacion de la costumbre establecida por ejemplos anteriores.

Ayer revisó las tropas del campamento de Torrejon el capitán general marqués del Duero quien las encontró en el mejor estado. Para diversion de los soldados hubo corrida de novillos, cuya carne fué luego regalada á la tropa, así como un cuartillo de vino por plaza y cigarros. La arenga que pronunció al despedirse el general en jefe del ejército, fué acogida con entusiastas aclamaciones.

Hoy debe llegar el señor ministro de Marina á Cartagena donde se detendrá hasta el lunes, en cuyo dia debe regresar á Madrid.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 11.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 83-95; el 4 1/2 á 95-60; el 3 por 100 español interior á 47 1/2; el exterior á 00 0/0; la diferida á 40, y la amortizable á 00. Londres 11.— Los consolidados se han hecho de 92 7/8 á 93.

En la Bolsa de Madrid de hoy se publicó el consolidado al contado á 48-75, á fin del corriente á 48-75 y 48-80, y á fin del próximo á 49-20, 49-25, 49-5, 49 y 49-10. La diferida tambien se publicó al contado á 40-80, 40-60 y 40-80; á fin del corriente á 40-70, y á fin del próximo á 41-30 y 41-25. Los demás valores no han tenido alteracion.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) CIRCO.—A las ocho de la noche.—La colegiala.—La pupila.—Nadie se muere hasta que Dios quiere. CIRCO DE PRICE.—No hay funcion. VARIEDADES.—A las ocho de la noche.—El Traperero de Madrid.—Baile. ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—El Postillon de la Rioja.—Don Sisenuando. PRINCIPE.—A las ocho de la noche.—La torre de Babel.—Baile.—Las gracias de Gedeon.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza.

Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la iglesia del colegio de las Escuelas Pías de San Fernando, donde se celebrará función a la Virgen del Pilar, siendo panegirista el P. Cipriano Torres; por la tarde se cantarán completas antes de reservar.

Se celebrará también función a Nuestra Señora en San Andrés, San Justo, Descalzas reales y Capuchinos.

Continúa celebrándose la novena de la Virgen del Rosario en Santo Tomás, predicando en la misa mayor D. Alejandro Sánchez y en los ejercicios de la tarde don Ambrosio de los Infantes.

En Monserrat dará hoy principio la solemne novena de la Virgen del Pilar. A las diez habrá misa mayor con sermón que predicará D. Francisco Moreno y en los ejercicios de la tarde D. Gregorio Montes.

En las Trinitarias se practicarán los ejercicios semanales a las cuatro y cuarto de la tarde predicando D. Pedro Quilez.

La congregación del Sagrado Corazón de Jesús, en la iglesia de la Buena-Dicha, celebra sus ejercicios mensuales: a las diez de la mañana se manifestará a S. D. M., celebrándose a continuación el Santo Sacrificio de la misa, durante el cual se harán las cinco visitas al Sagrado Corazón, concluyendo con la reserva.

Por la tarde a las cinco, después de esponear al Santísimo Sacramento y rezar la estación mayor, se leerá un punto de meditación, y a continuación el santo rosario, sermón que predicará D. Hilario Guerrero y reserva.

Vihedos en los Estados Unidos.—Cerca de cuatro mil acres de tierra en el Estado de Ohio, hay ya cubiertos de viñas, estando situados casi la mitad de ellos en las inmediaciones de Cincinnati, donde ya se ha experimentado antes de ahora su excelente calidad para esta cosecha. Se calcula que este año, si el tiempo sigue bueno, el Estado de Ohio producirá sobre 2.000.000 de galones de excelente vino.

Un pendero de profesión.—Ha muerto en Trujillo (Honduras) el coronel Henry compañero de Walker. Era un hombre singularísimo por su carácter pendero e intolerante. Tal vez dice el Noticioso de Nueva York, jamás hombre alguno a su edad, ni mayor número de heridas ni más peligrosas que las que él ha sufrido. En todas las batallas, en todos los duelos y penderías que ha tenido ha salido siempre herido de más o menos gravedad. Empezó la carrera militar en las filas del ejército de los Estados Unidos en Méjico, donde por su atrevimiento al par que por sus frecuentes heridas llamó la atención de sus superiores y fue promovido a oficial desde la clase de soldado raso a que pertenecía.

En la batalla de Chapultepac, Henry fue uno de los primeros que a pesar de sus muchas heridas no hizo alto sino después de hallarse dentro del fuerte. Después de concluida la guerra y en su calidad de oficial, es envuelto en cierto embrollo de que resultó el que le separaron del ejército. Entónces se fue a Nicaragua en unión de Walker, donde hizo prodigios de valor en los distintos encuentros de armas que allí ocurrieron, saliendo en todos (infaliblemente) herido y maltratado. Como si no fuera bastante a su espíritu belicoso los conflictos y combates de Walker, en sus momentos de descanso se entregaba a buscar un motivo cualquiera de pendería para batirse con sus compañeros de armas en personal combate, saliendo herido siempre.

En el último duelo que tuvo en Nicaragua lo rompieron una pierna dejándolo cojo para toda la vida. Al volver a esta ciudad de regreso cuando la espulsion de Walker, se enredó en una reyerta con un compañero suyo resultando un duelo del cual, por de contado, llevó su correspondiente herida. No se habían pasado dos meses de esto cuando tuvo otro duelo con un caballero de esta ciudad del cual recibió una herida que lo puso a las puertas de la muerte. Estos son todos los combates en que se ha encontrado este hombre singular. Y por último como todo tiene fin en esta vida, el coronel Henry encontró el suyo en Trujillo, muriendo a manos de sus enemigos, siendo de uno de sus propios compañeros con quien tuvo un lance.

Reunion infantil.—Hace cosa de un mes murió en Staten Island (Estados de Nueva York) Mrs. Grandine, respetable señora de edad de 98 años, y entre las personas que asistieron a sus funerales había treinta y dos ancianos, de los cuales, monsier Gardner era el más joven y tiene hoy 82 años.

Andad con apuestas.—Días pasados, un tren del ferro-carril de Santander cogió y mató un hombre en el valle de Iguna. El caso, según se cuenta, provino de una barbaridad. Apostaba entre unas cuantas personas que presumían de muy ágiles, sobre quien atravesaría la línea estando la máquina mas cerca: uno que se atrevió a intentar a la distancia de 30 a 40 metros, fue víctima de su temeridad.

Escamoteo descubierto.—Parece que antever un mozo listo observaba desde una calle muy concurrida a cierto tendero que estaba formando columnas de napoleones para pagar una letra. Posido nuestro protagonista de entrañable cariño a Bonaparte, plantóse de un salto en la tienda, echó mano a dos de las mencionadas columnas, y sujetándolas desde el capitel a la base, se lanzó de otro salto a la vía pública, confundiendo entre los que transitaban y dejando al tendero admirado de tanta audacia y ligereza.

Los dientes se nos hacen agua.—Puede juzgarse de la variedad de frutos que figuran en la exposición de Valencia por la siguiente partida: D. Vicente An-

...ha presentado diez y siete variedades de fruta comestible; dos de azúcares, una de serbas, una de nueces, una de avellanas, tres de harinas pamplonesas, otra de naranjas, otra de naranjas manducadas, cuatro membrillas de Benignimán y dos membrillos de gran tamaño, tres de nisperos, dos sandías, dos melones amarillos con listas verdes, cinco variedades de brequilas, dos de pajas blancas, ochenta variedades de manzanas, ochenta y seis variedades de peras.

A favor de los cristianos.—Dentro de breves días se verificará en el teatro de Novedades, una escogida y brillante función extraordinaria a beneficio de los cristianos de Siria, y para la cual han sido invitados varios jóvenes aficionados, los cuales se han prestado gustosos al desempeño del aplaudido drama *El Rey y el Acaudalado*. Se va a invitar a las personas reales por si se dignan honrar con su presencia la función, que no dudamos, atendido su santo objeto, será bien acogida por el caritativo pueblo madrileño. En dicha función tomará parte el hábil prestidigitador señor Liminana.

Melocoton mayúsculo.—Con este epíteto dice el *Noticioso* de Nueva-York. «En la plaza del mercado de Washington, en esta ciudad, se ha exhibido un melocoton, por espacio de algunos días, el cual pesaba doce onzas. El árbol que produjo este melocoton monstruo se halla en el jardín de Mr. M. Droham de Jersey City, y contiene cerca de ochenta mas del peso de ocho onzas poco mas o menos en el estado en que se hallan. Mr. Droham atribuye este excesivo vicio del árbol a la circunstancia de haber enterrado alrededor del pie del árbol unos grandes pedazos de carne de oso y de Mosa (especie de ciervo) con objeto de que produjera fruto, pues nunca lo había producido antes. Sea esto cierto o no, de seguro que habrá mas de cuatro que ensayen el remedio.» Si los norte-americanos dieran un paseo por España y particularmente por Aragón no se admirarían tanto de los melocotones de Mr. Droham.

Premios a la virtud.—He aquí el acuerdo tomado por la junta municipal de beneficencia de Madrid, para recompensar las acciones virtuosas de las clases jornaleras: «Deseosa la junta municipal de beneficencia de esta corte de aliviar por todos los medios posibles la desgracia y fortificar en las clases menesterosas los hábitos del trabajo, acordó en sesión del 18 de abril de este año consignar una partida de 24.000 reales para premios con que recompensar las acciones virtuosas y rasgos de abnegación de aquellas, cuya cantidad ha dividido en seis premios de 4.000 rs. cada uno, que serán adjudicados con arreglo a las disposiciones siguientes: 1.º Tendrán opción al primer premio los que viviendo de su trabajo personal, que cuando mas les produzca 10 rs. diarios, y sin desatender sus obligaciones naturales, hubiesen recogido y educado como hijo suyo algún huérfano desprovisto de todo apoyo y menor de cinco años al tiempo de ampararlo; preferiéndose en igualdad de circunstancias al padre de familia numerosa. 2.º Oportará al segundo premio los que viviendo del mismo trabajo hubiesen mantenido durante mas número de años a sus ascendientes ó colaterales impedidos y necesitados; siendo preferido el que relativamente haya tenido que imponerse para ello mayores privaciones. 3.º El tercer premio será adjudicado al que espontáneamente haya espuesto a un imminente peligro su existencia por salvar la de alguno de sus semejantes, con conocimiento previo del peligro, efectivo a que se esponia. 4.º Se concederá el cuarto premio al sirviente o criada de una casa particular, que no contando mas que con un salario de 60 rs. a lo sumo, haya prestado a sus amos servicios especiales con actos notables de fidelidad, y permanecido a sus órdenes mayor número de años. 5.º Se destina el quinto premio al padre de familia que, imponiéndose mas privaciones, haya tenido que hacer mayores sacrificios para dar a sus hijos una educación religiosa y civil esmerada, dejando de aprovecharse de los recursos que de otro modo le hubieran podido proporcionar, atendiendo mas al bien de sus hijos que a la propia utilidad. 6.º Se adjudicará el sexto premio al artesano que, careciendo de recursos para establecerse, resulte digno de especial consideración por su conducta irreprochable, por su constante laboriosidad, y por sus actos marcados de fidelidad y honradez. 7.º Es requisito indispensable para aspirar a estos premios: 1.º Que los interesados se hallen ayañados en esta corte, y que en ella, tengan su ocupación a lo menos desde 1.º de enero de 1859. 2.º Que no posean otros medios de subsistencia que el producto de su trabajo personal. 3.º Que los hechos ó acciones virtuosas que deban ser premiados, se hayan ejecutados en la capital. 8.º Los aspirantes presentarán sus solicitudes dirigidas a la junta municipal de beneficencia en papel de sello de pobres. Estas instancias se admitirán hasta el día 19 de noviembre próximo en las oficinas de la junta, plazuela de Santa María, número 8, y deberán expresarse muy específicamente las circunstancias en que fundan su derecho a cada premio los recurrentes, las señas de su habitación y las de las personas que tengan conocimiento de los hechos alegados, acompañando además todos los documentos que puedan servir de comprobantes; pero a fin de evitar que por modestia permanezcan ocultas acciones dignas de premio, la junta municipal admitirá las instancias, y aun las simples notas de terceras personas que revelen algún hecho meritorio. 9.º La junta practicará las gestiones que sean posibles para cerciorarse de la exactitud de los hechos, procediendo a clasificarlos y calificarlos según su celo le sugiera, para asegurar la justicia y el acierto en asignar los premios. 10.º Si se presentasen varios aspirantes adornados de unas mismas circunstancias, se distribuirá entre ellos el importe del premio. 11.º Si no resultase dig-

no de un premio ninguno de los aspirantes, se distribuirá su importe entre los sujetos mas recomendables por sus hechos, que no hubieren sido premiados ó se aplicará a objetos análogos, a juicio de la junta. 12. Se publicará en la *Gaceta*, *Diario oficial* y periódicos de beneficencia de esta corte los nombres de los sujetos premiados y de los demás que hayan resultado dignos de especial mención, así como las circunstancias en virtud de las cuales se hayan hecho acreedores a tal distinción, espeliéndoseles de ello la certificación correspondiente. 13. La adjudicación de los premios se verificará solemnemente el día 20 de diciembre a la una de la tarde en las salas consistoriales, con asistencia de las juntas y sociedad de los que practican la caridad en esta corte. Madrid 7 de octubre de 1880.—El Alcalde-corregidor presidente, duque de Sesto. José de la Carrera, secretario.

Teatro de la Zarzuela.—A noche se representó en este teatro la conocida zarzuela *Mis dos mujeres*. Acaso es esta vez la en que mejor desempeñada ha sido esta función. La Ramos, a quien faltan facultades físicas, las suple con su inteligencia, con el buen estilo y con la afición y delicadeza de su canto. Sanz estuvo bien, aunque notamos su voz un poco empañada. Salas admirable, y Caltanazor de humor y trabajando con conciencia. El papel de la condesa, que siempre se ha exagerado mucho, lo desempeñó la Mora con mas verdad que lo que hasta aquí se ha visto.

La competencia produce siempre grandes resultados; así se ve que los dos teatros de zarzuela están concurrendosimos. El de *Jovellanos* estaba anoche completamente lleno.

Puñaladas.—El lunes en la calle de Alcalá dió tres navajazos a un viajero a un mozo de coriel, poco tiempo después de bajarse aquel de la diligencia. Caminaban disputando ambos en dirección del café Suizo, y hé aquí que antes de llegar hicieron una corta parada; el mozo de coriel dió al viajero un latigazo con las cuerdas; este se precipitó sobre el mozo, le arrojó al suelo, y allí se asió tres golpes con una navaja. Los guardias veteranos se apoderaron de ambos contendientes y condujeron a uno al hospital y al otro al Saladero. Buena casa de huéspedes ha encontrado el recién venido.

Crimen.—Al recorrer anteayer sus posesiones el conocido propietario de Chamartín, D. Isidro Burgos, notó que se le espantaba el caballo, y que, a pesar de su ordinaria docilidad, se resistía a pasar por el sitio a que su dueño le dirigía. Habiéndose apeado observó que en el punto de que huía el animal, había un cadáver medio enterrado, al cual se le veía la muñeca izquierda, cuya mano, al parecer, se hallaba cortada. También se divisaba parte de la mano derecha, cuyos dedos habían desaparecido, por hallarse indudablemente en estado de putrefacción. Se le veía además la copa del sombrero calañés. El juzgado del Norte, avisado inmediatamente, se constituyó en el sitio, y procedió a la averiguación de este suceso.

ANUNCIOS.

OBRA IMPORTANTÍSIMA.—METODO progresivo de traducción francesa, por don Andrés Ascaso y Perez, regente en frances, profesor que fué de varios colegios en Madrid y actualmente de latin y castellano en el Instituto de Pamplona etc. Traducción literal e interlineal de modismos, notas que explican la diferencia del español al frances, principales reglas de la gramática de esta lengua, ejercicios de análisis, comparación práctica de ortografía antigua con la moderna, cuadro sinoptico de setenta y cuatro voces, que sirven de norma para entender sin diccionario millares de palabras francesas, modelos de cartas, pagares, recibos, con la traducción al frente, etc., etc.; he aquí lo que contiene la obra en cuestion de 160 páginas en 8.º. Vendese a 8 rs. en Madrid, librería de Olamendi, Paz, núm. 6, así como un tratado de pronunciación francesa por el mismo autor a 2 y 1/2 rs. Los pedidos se hacen al autor a Pamplona, a razon de 9 reales ejemplar franco de porte recibiendo el interesado a correo tirado: rebaja de un 10 por 100 a quien le pida mas de 10 ejemplares.—(1 m. 1 t.)

OBRA DE DON VENTURA RUIZ AGUIERA.—*Ecós nacionales*, tercera edición, dos tomos en un volumen 12 rs.—*Veladas poéticas*, edición entre fines, 6 rs.—*La ordinaria*.—*El beso de Judas*, 6 rs., juntamente con los *Ecós* 12 rs. y con estos y las *Veladas* 16 reales. Los pedidos se dirigen al autor, calle de San Pedro Mártir, núm. 12, cuarto segundo derecha, Madrid; remitiendo el importe en sellos de franqueo ó libranzas del giro mutuo. También pueden hacerse en todas las librerías del reino.—(1 m. 1 t.)

SE NECESITAN JORNALEROS, JORNALERAS, aprendices ó aprendizas, para trabajar en sistreria, en el obrador de la Plaza de la Leña, núm. 11 y 13, tercero derecha, darán razon.—(1 m. 1 t.)

TACTICA ELEMENTAL DE INFANTERIA, por el general D. Ramon Nouvilas. Comprende desde la instruccion del recluta hasta la escuela de division inclusive. Vendese a 24 rs. en las librerías de Mora, Puerta del Sol, núms. 5, 7 y 9; Ouesta, calle de Carretas, núm. 9, y Bailly-Bailliere en la del Principe, número 11.—(D. 11, 12 y 13.)

CALENDARIO DE CASTILLA LA NUEVA para 1861.—Ademas del calendario completo contiene una curiosa cronologia de la guerra de Africa. Se vende calle de Fuencarral, núm. 81, a cuatro cuartos y por cientos a 24 rs. Se remite por el correo a provincias a 30 rs. ciento.—(D. 90, 0 y 11.)

QUE PARATURA! UNA C.A. DE P... del ingles superior, que no se cala, canto dorado, cien sobres, veinte y cuatro plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de laque, un frasco de tinta de color, una caja de polvos, otra de obleas, una pastilla de jabon de olor.—Todo, 16 reales: sin dorar el papel, 15 reales.—Se regalán un par de gemelos.—(D. 100, 11, 12, 13, 14 y 15.)

EN LA ANTIGUA FONDA DEL CISNE, sigue la venta todos los dias no festivos, desde las dos hasta las cuatro de la tarde, de los generos restantes, de los vinos de varias clases, objetos de servicio de mesa, anaqueletas y mostradores.—(5 m. 5 t.)

CUADROS DE BALDE.—A TODO EL que se suscriba por un trimestre al *Ins-tructor para todos*, periódico semanal que cuesta 8 rs. al mes, se le dará en el acto un precioso cuadro que vale 50 rs. Librería de Moro, Puerta del Sol, y en la administracion, calle de la Montera, número 46, segundo.—(D. 0, 0, 10 y 12.)

MR. LOUIS ERNEST, cirujano dentista de Paris y Londres, cuyos aparatos fueron admitidos en la Exposicion Universal, y premiados en la de Sevilla, tiene el honor de anunciar al público, que ha fijado su residencia en esta corte.

Sus dentaduras artificiales, admitidas en las Esposiciones de Paris y Londres, y premiadas en la de Sevilla, colocadas sin que el paciente SIENTA EL MAS LEVE DOLOR, SIN LIGADURAS NI RESORTES, y con todas las garantías que pueden desearse, lo cual le ha valido honoríficas distinciones, sobrepujan en belleza a todo cuanto en este genero se ha inventado y construido hasta el dia, facilitando la emision de la palabra y la perfecta masticacion, e imitando de tal manera la dentadura natural, que es imposible distinguirla.

ESMALTE DE DIENTES CAREADOS. Esta operacion consiste en volver a su estado natural los dientes, por careados, ennegrecidos y doloridos que esten, por medio de un esmalte blanco, que se introduce en sus cavidades, y con el cual se pueden masticar al momento los alimentos mas duros. Por medio de esta operacion, inapreciable para los dientes delanteros, LA EXTRACCION DE LOS DIENTES ES INUTIL. Las personas que deseen utilizar los conocimientos de Mr. Ernest, podrán acudir a su casa-habitacion todos los dias. Vive, calle de Carretas, número 8, cuarto principal.—(D. 0, 0, 0, 11, 13 y 15.)

MARTILLO, COMERCIO UNIVERSAL, CALLE DEL DESENGAÑO, NUMERO 10. Se encarga de vender a la comision ó en subasta pública, cuantos generos le remitan los fabricantes y comerciantes, pagando los trasportes y derechos, y anticipando 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los generos, conforme sean. Hay de venta: azúcar, cañayquil, guta-percha de Nueva-York, curtidos para zapateros y guarnicioneros, bacalao, a 34 reales arroba; ron a 55; camas de hierro mas baratas que en fabrica, patencures, lienzos, etc., etc. Cambio de billetes y monedas etc., etc. La subasta principia a las tres.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C. SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD. EN COMBINACION CON LOS FERRO-CARRILES DE MADRID Y PARIS. Salidas de ALICANTE a las once de la mañana. Para BARCELONA todos los Miércoles y Viernes. Para MARSELLA todos los Miércoles. Para CADIZ Y MALAGA todos los Sábados. Billetes directos a Barcelona, Marsella, Lyon, Paris, Málaga y Cádiz. Harina, rubia y trigo de Madrid a Barcelona, a 3,90 rs. arroba castellana. Recibe mercaderías, encargos, etc., para todas partes; D. Julian Moreno, despacho central de los ferro-carriles, Alcalá, 30.—(Mars. y Viers.)

MUSICA EN VENTA PARA EL 15 DE OCTUBRE. OBRAS CON EL RETRATO DE GARIBALDI. GARIBALDI: redowa para piano por D. Zabala. HIMNO DE GARIBALDI: para piano con letra española e italiana. Cada pieza, precio fijo, 6 reales, reunidas 10 rs. Para los que son suscritores al *Elisec*, cada pieza 4 rs.; reunidas 7 rs. No se admiten sellos. Carrara y Sanz hermanos, calle de Preciados, núm. 15, Madrid.—(2 m. 2 t.)

GRAN LIQUIDACION. Debiendo desalojar el local que ocupa la liquidacion de la calle de Jacometrezo, número 11, para el día 15 de octubre fijo, se venden forzosamente todas las existencias de fumería superior, artículos de viaje, artículos de escritorio, cartones, petacas, bastones y otros muchos generos. Dos mil pares de floreros, desde 6 rs. hasta mayor precio.—(D. 0, 10, 11, 12 y 13.)

NO HAY QUE DUDARLO SEÑORAS. El mirinaque de buena forma y con buenos resortes, viste bien y con elegancia, y es muy económico, no solo en dinero, sino hasta en tiempo; porque evita lavar, almidonar y plancharse enaguas: hay un gran surtido de todos tamaños y formas; a precios baratos para niñas a 5, 6, 8, 10, 12, 14, 16, 20, 25 y 40; de jaula, para señoras, a 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 55, 60, 70, 80 reales; de percal rizados, a 18, 20, 25, 30 y 35; de varias clases de telas de neugas y formando cola, a 30, 40, 50, 60, 70, 80, 90, 100 y 110 reales. Cada mirinaque tiene una etiqueta para que no se confundan con los de otras partes. Calle de la Montera, número 32, comercio de sedas, frente a San Luis.—(D. 11 y 12.)

REWOLVERS. Gran surtido, calle Mayor, núm. 1, almacén del PRECIO FIJO. PARA VALPARAISO, LIMA Y PUNTOS INTERMEDIOS. Saldrá de Málaga a fin de octubre, la hermosa y acreditada fragata española *Picasso*, de 600 toneladas, clavada y ferrada en cobre, al mando del capitán D. Juan Picasso. Admite pasajeros, para los que tiene las mejores comodidades. Para mas informes, acuda a casa de los Sres. Orueta y Zuazubizar, calle de la Montera, núm. 51.—(D. 0, 0, 0, 11, 13, 15, 17 y 19.)

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor, D. Hilario de Zuloaga.